

主な記事
 2・3面 都本部2024ジェンダー平等推進闘争
 第1回女性労働力フェ
 現業統一闘争 第2次闘争勝利にむけて
 ビキニ事件の学習会と第五福竜丸展示館を見学
 コラム 労働者が集う労働組合その存在意義
 4面 私のすすめ(町田市民病院ユニオン 執行委員長 八木 隆一)
 連載 私たちが働きやすい職場づくりを、「岸まきこ」とともに◎ 女性部

自治労東京

千代田区飯田橋3丁目9番3号
 SKプラザ4階
 電話 03-3556-3755
 自治労東京都本部 発行
 企画 総務局
 責任者 松村 誠治
 編集者 須崎 崇文
 1部10円(但し組合員は組合費を含む)

迫る人事院勧告 民間賃上げを反映した勧告を

生活実態を踏まえた 全職員の月例給・一時金の引上げを

人事院勧告(人勧)は、労働基本権が制約され、給与など勤務条件の改定に自ら関与できない国家公務員のために、人事院が国家公務員の一般職の給与等について民間調査を踏まえて国会や内閣に対して勧告する制度で、例年8月上旬頃(昨年は8月7日)に実施されている。その影響は、各都道府県等に設置される人事委員会が実施する人事委員会勧告を通じ、地方公務員の給与に及ぶ。今年の人勧では「社会と公務の変化に応じた給与制度の整備(アップデート)」に関して、地域手当の大括り化や扶養手当の見直し等の措置内容が示される見込みとなっている。自治労は公務員連絡会に結集し、人事院交渉や団体署名、大衆行動など、民間春闘結果の反映と全ての職員の賃上げの実現にむけて取り組みを強化する。

連合の2024春季生活闘争の最終回答集計によると、定期昇給とベースアップ分を合わせた賃上げ幅は加重平均で1.5、2.81円(5・10%)となり、最終集計まで5%超えを維持したの1991年以来33年ぶりだ。一方で、消費者物価指数は高止まりしているほか、実質賃金が2ヶ月連続でマイナスを記録し過去最長を更新するなど、賃金が物価高騰に追いついていない状況が続いている。このような厳しい生活実態を踏まえ、全職員の月例給・一時金の引上げにむけた勧



▲公務員連絡会2024人勧期7.24中央決起集会の様子(日比谷公園大音楽堂)

告となるよう取り組みを強化していく必要がある。人事院は、社会と公務の変化に応じた給与制度の整備と称して、本年の勧告において必要な措置を講ずるとしている。具体的な項目としては「地域手当の大括り化」や「扶養手当の見直し」等が上げられる。特に地域手当は、民間の賃金水準を基礎とし、物価等を考慮して定める地域に在勤する職員に支給される手当であり、国において2006年に導入されるとともに、地方においても地方自治法の改正により調整手当から地域手当とされた。地域手当は国が自治体ごとに支給率を定め、国基準を超える率を設定した場合は特別交付税の減額ペナルティが課せられる。現在では0.20%で各自治体に基準が設けられており、全国的には約75%が不支給、都内自治体においても賃金格差が生じている。今回の大括り化では都道府県単位を基本に検討が進められている。また、扶養手当については配偶者手当を廃止し、子の手当配分増が検討されている。



▲人勧期中央行動におけるデモ行動の様子

この間、自治労は様々な取り組みを進めてきた。4月から6月には給与制度のアップデートにあたり、特別交付税の減額措置の撤廃をはじめ、地方の実態と自主性を尊重した給与制度を可能とするよう求めるため、総務大臣に対する署名行動を行い、自治労全体で56万1,403筆の署名をもって要請・交渉を行った。7月には公務員連絡会に結集し、人事院に対して、全職員に対する月例給・一時金の引上げ勧告を行うこと一等を主な要求内容として団体署名・職場決議を提出するとともに、全国を3つのブロックに分け、申入れ行動を実施した。東

7月24日には日比谷公園大音楽堂において、公務員連絡会が主催する2,000人規模の中央行動に自治労全体で770人(都本部70人)が結集した。主催者挨拶に立った武藤議長は「日本のGDPは今年ドイツに抜かれ世界4位となり、来年にはインドにも抜かれて5位に転落する見込みである。長引くデフレで企業がコスト削減を優先し、国内投資が不足したことが要因だ。アベノミクスの金融緩和と政策以降、大企業は内部留保を増やしたが、円安・物価高騰で中小企業や国民生活は厳しい状況である。公務員連絡会は6月19日に川本人事院総裁に要求書を提出して以降、職場学習会・職場決議等を地方段階から積み上げ、各級段階の交渉を強化している。本日的人事院との交渉では、8月上旬の最終交渉にむけ、この猛暑以上に熱のある支援行動を、全国の仲間と皆さんとともに貫徹しよう」と呼びかけた。その後、参加者は人事院との交渉に合わせて霞が関を一周するデモ行進を行い、シユプレヒコールを繰り返しながら、公務員の待遇改善の必要性を訴えた。

都本部は引き続き自治労、公務員連絡会に結集し、秋の賃金確定闘争にむけ単組の交渉支援をはじめとする各種取り組みを行っていく。

公務員連絡会 7・24中央行動に2000人結集

7月24日には日比谷公園大音楽堂において、公務員連絡会が主催する2,000人規模の中央行動に自治労全体で770人(都本部70人)が結集した。主催者挨拶に立った武藤議長は「日本のGDPは今年ドイツに抜かれ世界4位となり、来年にはインドにも抜かれて5位に転落する見込みである。長引くデフレで企業がコスト削減を優先し、国内投資が不足したことが要因だ。アベノミクスの金融緩和と政策以降、大企業は内部留保を増やしたが、円安・物価高騰で中小企業や国民生活は厳しい状況である。公務員連絡会は6月19日に川本人事院総裁に要求書を提出して以降、職場学習会・職場決議等を地方段階から積み上げ、各級段階の交渉を強化している。本日的人事院との交渉では、8月上旬の最終交渉にむけ、この猛暑以上に熱のある支援行動を、全国の仲間と皆さんとともに貫徹しよう」と呼びかけた。その後、参加者は人事院との交渉に合わせて霞が関を一周するデモ行進を行い、シユプレヒコールを繰り返しながら、公務員の待遇改善の必要性を訴えた。

東奔西走

パリオリンピックが始まった。世界中のアスリートが熱戦を繰り広げている。その平和の祭典の一方、ウクライナ、パレスチナなど世界では今なお紛争が続いており、終息が見えない▼かつての「超兵器R1号」という特撮作品の中で、こんなやり取りがあった▼「侵略者は超兵器に対抗してもっと強烈な破壊兵器を作りますよ!」「我々はそれよりも強力な兵器をまた作ればいいじゃないか!」「それは、血を吐きながら続ける、悲しいマラソンですよ!」▼当時は冷戦真っ只中で、終わりの見えない軍拡競争を風刺した作品だが、今も世界の状況は全く変わっていない▼今年度の日本の軍事関連予算は9兆円弱と過去最大となったが、その予算によって平和を生み出せるものなのか。軍拡競争に明け暮れる「血を吐きながら続ける、悲しいマラソン」が続くのではないかと私たちに「言葉」という最強の武器がある。その武器を駆使して「悲しいマラソン」は終わりにしよう。(海老名)

自治労組織内候補者
岸まきこ
 地方・地域を「きし」快晴!
 自治労東京都本部は、第49回中央委員会において第27回参議院議員選挙全国比例区における自治労組織内候補者として「岸まきこ」(現参議院議員)の推薦を決定しました。

都本部2024ジェンダー平等推進闘争 各単組の交渉経過・成果について

2024ジェンダー平等推進闘争は7月19日に時間内職場集会の戦術を記し都本部全体で取り組む「統一闘争」として展開した。両立支援をはじめとする各種休暇制度の活用しやすい職場環境や各役職の男女割合の平準化を求めつつ、ジェンダー平等の観点からも人員確保が喫緊の課題であることを当局に認識させるべく闘いを進めた。

6月に実施した人員確保闘争と取り組み期間を重ね、キャリア形成の促進を進めていかなければならぬ。子育てや介護など家庭生活と仕事の両立を心置きなく選択可能な職場環境は性別に関わらず誰もが働き続けることができる職場に繋がる。ジェンダー平等があたり前に社会に認識される中、「男」「女」を言う時代ではない。しかし数字を見れば、一方に偏っている実態があり、その根底には働きづら

第1回女性労働カフェ 無意識の偏見に気づくワークショップを開催

女性が組合活動に参加する、役員となり組合へ参加する、そのことの意味ややりがいを、楽しさを知り、単組を超えた女性ネットワークづくりをめざし、女性労働カフェを開催した。今回は各地域からの参加のしやすさを考慮し、区部と三多摩地域で同内容にて開催する。区部での開催は6月30日に開催され、アンコンシヤスパ「アス」をテーマに、講師にNPO法人国際理解教育センター角田理事代表を招き、無意識の差別が職場や社会に及ぼす影響を知り、克服、改善していく方法などをワークショップ形式で学んだ。



▲ワークの様子。和気あいあいと進んだ。

コラム 労働者が集う労働組合 その存在意義

働く上での困りごとは、程度変更、就労環境に著しく影響を及ぼすような出来事支える皆さんは人員不足や多岐に渡る業務で困難にさらされています。それぞれ問題が起った際に、個人で声を上げ、それが労働組合の結成につながるケースも少なくありません。近年は、多岐にわたる労働環境の異なる労働者が集うことで、困難な状況にさらされた労働者の皆さんが組合を結成し、問題も顕在化して、日常的な活動は、組合員の皆さんが組合を維持し、日々の課題を無難に乗り越えていくことが、労働組合の存在意義です。労働組合の存在を無視できない、存在自体も適切な労働環境の維持に資することとなります。

7月6日、自治労は「自治体現場力による質の高い公共サービスを実現する集会」を開催した。自治労組織内議員の岸まきこ参議院議員も挨拶に登壇し、「この間の災害から『自治体現場力』の重要性を自治体当局も考えざるを得ない。地域住民が質の高い公共サービスを受けるため、事業の『再公営化』が必要であり、引き続き国会の場で訴えていく」と挨拶があった。記念講演は、東京都杉並区区長の岸本聡子さんによる「民営化からの再公営化にむけて」と題する講演が行われた。岸本さんは、区長就任前、公共サービスの研究に携わってきた経験から、ヨーロッパにおける水道事業の民営化や委託化は、コスト削減を実現できていないこと、現場を知るからこそできる管理・監督業務も不十分となり、再公営化に踏み出すことが必要であること、自治体が増えた歴史について触れ、さらに区長選挙の公約として「ミニマルズム(地域で住人が直接参加して合理的な未来の検討と実践)によって、自由や市民権を公的空間で拡大しよう」とする運動・地域自治主義の実践として「D共の再生(参加型民主主義

「無意識の偏見に気づくワークショップ」を開催した。女性労働カフェを開催し、女性労働力を高めることを目指す。アンコンシヤスパ「アス」をテーマに、講師にNPO法人国際理解教育センター角田理事代表を招き、無意識の差別が職場や社会に及ぼす影響を知り、克服、改善していく方法などをワークショップ形式で学んだ。

ロシアによるウクライナ侵攻が約2年半が経過し、多くの市民の命が奪われ続けている。ロシアが核兵器の使用をちらつかせるなど、手段を選ばない姿勢を示している。1945年8月、広島と長崎に原子爆弾が投下され、一瞬にして数十万人の命ととも、あつり前の日常が奪われた。誰もが核兵器の凄惨さを目の当たりにしたにもかかわらず、冷戦時代以降アメリカや旧ソ連などによる核兵器開発は続き、昨年6月のデータでは、地球上に存在する核弾頭の総数は推定12520発とされている。1954年3月1日にビキニ環礁で行われた水爆実験「ブラボ」では、第五福竜丸を含め、近海で操業していた多くの漁船乗組員が被曝した。また、ビキニ環礁を含むマージナル諸島はアメリカが67回もの核実験を行い、島民に重大な健康被害をもたらした。故郷を追われる結果となった。今なお、島民は故郷の土を踏むことができていない。このビキニ事件は、核兵器の危険性を世界に知らしめ、核実験の停止と核兵器廃絶を求めた原水禁運のきっかけとなり、今も継続している。しかし、日本政府は「核軍縮・不拡散において中心的な役割を果たしている」と発言しながらも、2021年に発効した核兵器禁止条約に署名せず、アメリカの「核の傘の下」にとまらしている。核兵器投下から79年、ビキニ事件から70年が経過した今、核兵器や戦争の悲惨さを体感している人はいくつか減った。都本部は、その実現のために学ばなければならない。都本部は、提供し、運動の提起を継続していく。

依然として低迷し、男女格差が埋まっていけない現状が改めて示された。政治分野はわずかに改善されているものの労働参加率の男女比、同一労働での賃金格差など経済分野では改善はみられず、特に女性管理職比率の低さは、世界的にみても低水準のまま。私たちが労働組合が直接関与する分野であり、労働組合がしっかりと取り組むことが問われている。誰もが安心して働き続けたいと思える職場環境をめざして年間を通じて取り組みを進めていく。

中、調布、西東京、清瀬、東村山、東久留米などで実施されている。昭島市職労や小金井市職、狛江市職などでは「他市の状況を考慮しつつ対応を図る」などの前進回答を引き出した。自治労では不合理な格差を許さず、ともに働く仲間が働き続けたいと思える職場環境の構築にむけて取り組むとともに、仲間づくりを進めていく。

6月12日にWEPが公表したジェンダーギャップ指数で日本は146カ国中118位、政治・経済分野は



▲展示されている第五福竜丸

機関紙パズル ほっと一息

タテのカギ
1. 西瓜にもかける調味料。甘さが増します。
2. 両者の力量はトントンという状態。
3. ホールが担当する部分。
4. 楽器が仕掛けます。
5. ここに切り花を活けます。
6. 商家や歌舞伎俳優などの家名のこと。
7. 風雲○○○を告げる。
8. 寒暄計で「何度かな」と見ます。
9. 地球の○○○ある資源を大切に。
10. 地球の○○○ある資源を大切に。
11. 千びょうは、この実を薄く剥いて作られます。
12. どんこつや鶏○○から、いいダシが取れます。

ヨコのカギ
1. 手旗○○○○、○○○○機、危険○○○○。
2. コノカギデツカッテイマス。
3. 花札でいうと「猪鹿蝶」や「青短」。
4. 俳句に織り込む、季節感のある言葉。
5. キラキラなゴールドのコイン。
6. 千びょうは、この実を薄く剥いて作られます。
7. 柔道で次々に技をかける合練習。

●締切 2024年8月28日(水)
左記QRコードをスマートフォンなどで読み取り、必要事項を記入、ご応募ください。ご応募頂いた方の中から、抽選で10名様にギフトカード3000円分をプレゼントいたします。当選者の発表は、発送をもってかえさせていただきます。
●7月1日号 漢字パズルの答え「明鏡止水(めいけいしずい)」

マイカー共済 自治労組合員だからこの掛金! やってみよう! 掛金試算

(同居親族にも適用)

掛金がカンタンに試算できちゃう?
今すぐ試算してみよう!

車検証(電子化されている場合は自動車検査証記録事項)と、現在の保険証券・共済証券(他の自動車保険・共済に加入している場合)をご用意ください。

CHECK!!

保障提供元:こくみん共済 coop (全労済)

掛金試算の手順
1. 左の二次元コードを読み込むまたは、自治労共済推進本部HPの自治労共済推進本部 https://www.zenrosai.coop/contact/zenkoku/jichiro/ トップページの下 じちろうマイカー共済 をクリック
2. ID:tasukeai パスワード:jichiro を入力し「ログイン」ボタンをクリック
3. 画面下部にある「新規の方」の「掛金試算」をクリック
4. 見積もり条件や車の情報を入力し、希望する補償内容を選択
5. 掛金が自動計算され、表示されます

※掛金見積依頼書のダウンロードも可能
※不明点などはまずは所属組合まで

遊んで学ぶ 遊んで学ぼう! そのお金でなにをする?!

仮想紙幣を使って、楽しみながらお金の使い方を学ぶことができるワンデーイベントです。当日は皆さまお揃いで会場にお越しください。

日時 2024年9月7日(土) 10:00~17:00
場所 AEON MALL 1階センターコート イオンモール多摩平の森 ※JR中央線 豊田駅徒歩3分

お問い合わせ・ご相談は <中央ろうきん> 東京都本部 TEL:03-3293-1667

ミニゲームがたくさん!
約当 100円
銀行お仕事体験 など

2024年8月1日現在



シネマジャーナル
編集者
穂曇 萌

『流麻溝十五号』

監督：周美玲 (ゼロ・チョウ)
原作：曹欽榮 (ツァオ・シンロン)

台湾の女性政治犯を初めて扱った映画

太平洋戦争後、日本統治が終わった台湾に、1949年、中国の共産党との戦いに敗れ、やってきた蒋介石総統が率いる国民党政府。恐怖政治が始まり、戒厳令が施行され「白色テロ」の時代に。

台湾南東岸の自然豊かな緑島には30年以上もの間、政治犯収容を目的とした教育施設と監獄が置かれ、1953年、自由を口にする者、あるいはそうみなされた者たちが政治犯として捕まる時代になっていった。政治的弾圧が続く中、罪を課せられた者は、思想改造

造および教育・更生のため緑島に収監。連行された者たちは名前ではなく番号で管理され、囚人として「新生訓導處」に監禁。重労働が課せられる日々を余儀なくされた。この「新生訓導處」は1951年から1965年まで設置された。

この実話に基づく話から、3人の女性を主人公に、この島でのことが語られる。絵を描くのが大好きな高校生。子どもが生まれて間もなく投獄された正義感の強い看護師。妹を拷問から守るため自ら囚人になったダンサー。拷問や処刑

などもあり、次々と迫る不条理に対して、台湾語、北京語、日本語など様々な言語を用いながら、一日一日を生き延びようと過す人々。思想犯罪とは何なのか。考えることは罪なのか。これまで閉ざされていた歴史が問われる。

タイトルの「流麻溝十五号」とは、身分も年齢も違う女性たちが収容されていた住所である。台湾の戒厳令は1987年に解除されるまで38年続いた。



7月26日(金)～
ヒューマントラストシネマ有楽町
☎03-6259-8608
シネマート新宿☎03-5369-2831ほか



ちひろの「原画」鑑賞

町田市民病院ユニオン 執行委員長

八木 隆一



●出身地：東京都
●組合員歴
2019年～ 執行委員長

私はアート好きが高じて時々美術館を訪れる。そのジャンルは絵画・建築・デザイン・写真など様々であり、時には「絵本作家」の展示会にも足を運ぶのだが、皆さんは絵本作家「いわさきちひろ(1918～1974)」をご存じだろうか？ 名前は知らなくとも、その絵は誰も一度は見たことがある。ちひろの水彩画が実に繊細であることに気づく。例えば、水で薄めた絵の具の偶発的なにじみ、パステル色の鮮やかさ、それらが作りだすちひろ独特の「透明感」は、絵本では決して表現することができない。また、ちひろの「子どもへの愛情」は、それら絵の細部にまで満ちていて、原画でしか感じることができない「優しさ」があることを教えてくれる。例えば絵本『ぼちのきたうみ』の原画は、その素晴らしい物語と相まって、絵本以上に観る人の胸を熱くする。そこで今回、ちひろの

「原画」を鑑賞できる場所として、長野県にある「安曇野ちひろ美術館」を紹介したい。信州の蕎麦畑が広がる県道沿い、自然豊かな公園に佇むその美術館は、たとえ絵に興味がなくともドライブがてら立ち寄るだけでも価値がある。また練馬区には、ちひろの自宅兼アトリエ跡に「ちひろ美術館・東京」があり、安曇野と比べると規模は小さいが、ちひろの原画を鑑賞できる。いずれも素敵な美術館なので、興味がある方は一度訪れてみてはいかがでしょうか。

女性部

私たちが働きやすい職場づくりを、「岸まきこ」とともに②

連載

①女性部について簡単に紹介ください。

現在はジェンダー平等推進が主流になっていますが、まだまだ日本社会は性別役割分業意識の高い男性名、常任委員1名の計4名アップ指数をみても一目瞭然として活動しています。その構です。職場でも管理職は男性は、市町職2名、民間協性が断然多く、管理職には(都本部副執行委員長)1りたがらないとされる女性名、国保労組1名です。都の多くは、家庭の責任の負本部女性部としての役割担が重くなっています。職は、女性が健康に働き続け場でも家庭でも責任を押し取られる職場づくりのために付けられて、定年まで働き取り組むことです。様々な続けることが難しい現状も単組から女性部活動を担っています。一番身近なマイすことができません。政治てくれる仲間を募っています。ノリティは女性です。女性の動向で制度が変わり、戦が健康で働きやすい職場争になれば真っ先に公共サは、誰もが働きやすい職場ーピスを担う私たちが戦制、職場環境を整えることす。都本部女性部は、平和で安心して働き続けられる社会をめざすために、「岸まきこ」さんを全力で応援します。組合員の皆さん、私たちは公共サービスの向上のために健康に働き続けなければなりません。「岸まきこ」さんの必勝にむけて、ともに頑張りましょう。



都本部女性部長
岩田 みさを
(八王子市職)

②現在、女性の組合員のみならずが直面している職務上の課題や問題点を教えてください。

政治や平和の問題は敬遠されがちですが、私たち共サーピス職場で働く労働者から政治や平和は切り離すことができません。政治の動向で制度が変わり、戦が健康で働きやすい職場争になれば真っ先に公共サは、誰もが働きやすい職場ーピスを担う私たちが戦制、職場環境を整えることす。都本部女性部は、平和で安心して働き続けられる社会をめざすために、「岸まきこ」さんを全力で応援します。組合員の皆さん、私たちは公共サービスの向上のために健康に働き続けなければなりません。「岸まきこ」さんの必勝にむけて、ともに頑張りましょう。

声を力に、一歩前へ

自治労の政策要求を
実現しよう!



岸まきこ

立憲民主党
参議院議員(自治労組織内議員)

とともに



岸まきこ 公式サイト
kishimakiko.com/
岸まきこ 検索

自治労は、第27回参議院選挙の全国比例区に「岸まきこ」現参議院議員の擁立を決定しました。

岸まきこ(岸真紀子)プロフィール

1976年北海道岩見沢市(旧栗沢町)生まれ。94年旧栗沢町役場入職(現岩見沢市)。2013年から自治労中央執行委員。19年第25回参院選(全国比例区)で初当選。現職に至る。